

LAS ASOCIACIONES EN EL DERECHO CANONICO Y CIVIL

1.-INTRODUCCION

El tema de las asociaciones católicas integradas en su mayoría por laicos, como sucede con las cofradías de Semana Santa, es de mucha actualidad y al mismo tiempo controvertido, pues se trata de poner en práctica un derecho fundamental de los fieles, como es el de la libre asociación dentro de los fines propios de la Iglesia, que actualiza ese elemento integrante del estatuto común a todos los fieles (c. 215). Los fines de las asociaciones se especifican en el c. 298 1, donde se habla de obras de piedad, caridad, culto, etc., como luego veremos. El concepto de cofradía, su espiritualidad y función social han sido expuestos ampliamente en los últimos tiempos, presentando datos valiosos de los estatutos y modo de actuar los cofrades, que pueden servir de orientación y marco de fondo complementario¹. Antes de entrar en la parte jurídico-canónica se da la evolución histórica de las cofradías.

a) *Las asociaciones y cofradías hasta el Concilio de Trento*

Las asociaciones cristianas datan de los primeros siglos. Un ejemplo lo tenemos en los *colegios funerarios* cristianizados, que ayudaron mucho en la época de las persecuciones. Los colegios romanos y las *ghildas* germánicas sirvieron de cauce legal a las confraternidades y gremios de los cristianos con distintos nombres, incluso algunos de penitentes².

El Derecho de la Iglesia ha prestado siempre atención a este fenómeno de las asociaciones religiosas o cofradías, que dieron origen a no pocas congregaciones y archicofradías durante la Edad Media. En los primeros siglos solían

1 H. Durand, 'Confrérie', *Dictionnaire de Droit Canonique (DDC)*, 4(París, 1949), col. 128-75; A. Díaz y Díaz, *Derecho fundamental de asociación en la Iglesia* (Pamplona, 1972); L. Martínez Sistach, *El derecho de asociación en la Iglesia* (Barcelona, 1973); H. Schnizer, 'Die kirchlichen Vereine', *Handbuch des Katholischenrechts* (Regensburg, 1983), 444-76; varios, *Asociaciones canónicas de fieles* (Salamanca, 1987); varios, *Actas. Primer Congreso Nacional de Cofradías de Semana Santa* (Zamora, 1988); F. Campo del Pozo, 'Cofradía de la Concepción Purísima de Mucurubá', *Archivo Agustiniiano*, 72 (1988), 159-218.

2 A. García y García, 'El asociacionismo en la historia de la Iglesia', *Asociaciones canónicas de fieles*, 21-23.